

@aide

@info

@dico

Allemagne nazie : désigne l'Allemagne quand elle était gouvernée par les nazis de 1933 à 1945. Les nazis croyaient aux idées vantant la supériorité des Allemands et encourageaient le racisme.

Camp d'extermination : camp où furent assassinées des centaines de milliers de personnes, hommes, femmes, enfants.

Carême : période de 40 jours pendant laquelle les chrétiens se préparent à fêter Pâques en se privant de certains plaisirs.

Catholique : personne de religion catholique. Forme de la religion chrétienne fondée par Jésus il y a environ 2 000 ans.

Chrétien : qui croit en la religion chrétienne, le christianisme.

Juif : pratiquant de la religion juive ou membre du peuple juif.

Musulman : personne qui croit en l'islam.

Procession : marche solennelle accompagnée de chants et de prières.

Prophète : personne inspirée par Dieu et qui parle en son nom.

Seconde Guerre mondiale : guerre qui dura de 1939 à 1945. Elle opposa l'Allemagne, l'Italie, le Japon... aux Alliés (France, Grande-Bretagne, URSS, États-Unis, Chine...).

@@

@Cal_01_28

Bonjour, eh oui, j'ai la chance d'être dans le calendrier ! Mais j'ai eu une vraie vie de saint ! Écoute !

@Cal_01_28a

Je suis né, en 1225, près d'Aquino, en Italie, dans une famille de nobles. J'étudie chez des religieux et, à 19 ans, je deviens novice car mon souhait le plus fort est de devenir moine !

@Cal_01_28b

Cela fait très peur à ma famille qui décide de m'enlever ! Mais je résiste et prononce mes vœux en 1243. Je suis enfin moine !

@Cal_01_28c

Très vite, j'enseigne l'histoire de la religion et obtiens un poste très élevé qui me donne une renommée dans toute l'Europe ! Les papes m'appellent à leur côté pour

résoudre leurs problèmes. Eh oui, je sais beaucoup, beaucoup de choses, et mes pensées traverseront les années et les siècles.

@Cal_02_02

Avant de devenir la journée de la crêpe pour les plus gourmands, la Chandeleur est une fête religieuse.

@Cal_02_02a

Et hop ! Quarante jours après Noël, le 2 février, l'Église fête la présentation de Jésus au Temple et la Vierge Marie. Fidèle à la tradition, et en signe de purification, Marie se rendit au Temple présenter deux tourterelles et deux pigeons.

@Cal_02_02b

Zou ! Eh bien, avant de fêter la crêpe, la Chandeleur célébrait les chandelles. Chandeleur, chandelle, ça sonne bien, non ?

@Cal_02_02c

Gloups ! Les fidèles défilaient en procession, tenant des cierges allumés et bénits en souvenir de la Vierge Marie.

@Cal_02_02d

Mais alors, d'où vient cette habitude de manger des crêpes ? Certains racontent qu'en l'honneur de la déesse romaine Proserpine, on mangeait des galettes de céréales.

@Cal_02_02e

Pour d'autres, cette tradition remonterait au 2 février du 5^e siècle après J.-C. Pour reconforter des pèlerins harassés par leur voyage jusqu'à Rome, le pape Gélase I^{er} leur fit cuire d'immenses galettes faites de farine et d'œufs.

@Cal_02_02f

Enfin, quelle que soit l'origine de cette fête, merci d'avoir choisi les crêpes, c'est tellement bon !

@Pat_02_05

La légende raconte qu'Agathe fut persécutée par le consul romain Quintien parce qu'elle refusait de l'épouser. Mais le jour de sa condamnation, où on lui coupa les deux seins, le volcan de l'Etna se réveilla. Depuis ce jour, Agathe est considérée comme la protectrice des nourrices et du feu !

@Pat_02_09

Atroce, mais quelle histoire encore ! Je t'avoue, j'ai un peu peur, moi ! Apolline fut persécutée, au 3^e siècle après J.-C., parce qu'elle croyait en Dieu. On frappa violemment son visage et elle perdit toutes ses dents. Depuis, elle est devenue la patronne des dentistes !

@Cal_02_14

Vieille et terrible histoire que la mienne ! Eh oui, car bien avant de devenir la fête des amoureux, le 14 février fut un jour maudit pour moi !

@Cal_02_14a

C'est le jour de ma mort, qui remonte à l'année 270 après. J.-C. À l'époque, j'étais prêtre à Rome, je mourus en martyr. En revanche, te dire pourquoi on associe ma mort à la fête des amoureux, alors là... Je n'ai pas beaucoup de points communs avec Cupidon !

@Cal_02_14b

Mais, quoi ? Zut alors ! Ouh là là...

@Cal_02_14c

Heu..., l'explication la plus courante remonterait à la Rome antique. En février, on y célébrait Lupercus, dieu de la fécondité, et Junon, déesse de la nature féminine et du mariage.

@Cal_02_14d

On écrivait les noms des jeunes filles sur de petits bouts de papier. Celle qui était piochée par un garçon devenait sa fiancée.

@Cal_02_14e

Bien plus tard, un pape transforma ces fêtes en célébration religieuse en mon honneur. Elle fut baptisée la Saint-Valentin. Sauf que ce ne sont plus des noms de filles que l'on écrivait sur ces fameux bouts de papier, mais des noms de saints que l'on devait imiter pour leur vie exemplaire !

@Cal_02_14f

Mais les amoureux sont coriaces, ils détournèrent cette pratique en envoyant des messages d'amour écrits à la main qui contenaient mon nom ! Argh, les amoureux ont bel et bien gagné !

@Cal_02_22

Bonne année ! Eh oui, chez nous, les musulmans, le premier jour de l'année commence aujourd'hui ! On l'appelle aussi le jour de l'hégire.

@Cal_02_22a

C'est le nom de notre ère, celle du peuple musulman, qui débute en 622 après J.-C.

@Cal_02_22b

Mahomet, notre prophète, alors commerçant au service de son oncle, aurait quitté ce jour La Mecque, qui était sa ville, pour Médine, la ville rivale.

@Cal_02_22c

La tradition relate que c'est après avoir entendu la parole de Dieu, par l'ange Gabriel, que Mahomet raconta aux gens de sa ville ce que lui avait révélé l'ange. Mais ces paroles ne plurent pas à tout le monde et il dut s'exiler à Médine.

@Cal_02_22d

Les paroles qu'il avait entendues furent recueillies dans un livre : le Coran. Il contient, tous nos textes sacrés, au même titre que la Bible pour les chrétiens ou la Torah pour les juifs.

@Cal_02_24

Chouette, c'est mardi gras ! On va bien se marrer !

@Cal_02_24a

Eh oui, demain c'est le carême : bonjour l'angoisse !

On ne mangera ni gras, ni œufs, ni viande. Cette période religieuse qui dure 40 jours permet de nous purifier.

@Cal_02_24b

Mais aujourd'hui tout est permis ! Avant de jeûner, on va utiliser la graisse et les œufs pour faire des beignets et des crêpes. D'où le nom « mardi gras » !

@Cal_02_24c

Et le carnaval, ça vient d'où ?

@Cal_02_24d

En italien, on dit « carnelevare », ce qui veut dire « sans viande ». Car, comme on l'a dit, la période qui suivra le mardi gras sera une période de jeûne.

@Cal_02_24e

Exact, mais on a retrouvé le carnaval à Babylone, 2 000 ans avant J.-C. Tout au long de cette journée, c'était le monde à l'envers ! Les maîtres devenaient esclaves pendant une période, et vice versa. Un homme du peuple prenait même la place du roi qui, lui, était traité comme un mendiant. Ce moment où tout est permis a traversé les siècles.

@Cal_02_25

Mais quelle journée ! Ni manger ni boire ! Une vraie diète !

Cette journée, du mercredi des Cendres, prépare au jeûne du carême qui débute quatre jours après !

@Cal_02_25a

C'est une journée de prière. Certains croyants catholiques vont à l'église où une messe est célébrée. Ils passent devant le prêtre qui leur signe le front avec de la cendre.

@Cal_02_25b

À d'autres époques, la coutume était de se couvrir de cendres. C'était une façon de montrer sa douleur. On avouait ainsi ses péchés en promettant à Dieu de ne plus recommencer !

@Cal_02_25c

Moi, quand j'ai fait une bêtise, je préfère me cacher au fond du lit que sous un tas de cendres. Chacun sa technique.

@CaI_02_29

C'est du bonheur pour tous ceux qui, comme moi, sont nés un 29 février ! On peut enfin fêter notre anniversaire, car cela n'arrive que tous les 4 ans ! Eh oui ! En général, une année compte 365 jours. Mais certaines années, qu'on appelle années bissextiles, comme l'an 2004, ont 366 jours. Mystère ! Alors, pourquoi ce jour supplémentaire ?

@CaI_02_29a

Depuis 45 avant Jésus-Christ, nous avons calqué notre calendrier sur l'année solaire. 365 jours, c'est en effet le temps que met la Terre pour tourner autour du Soleil.

@CaI_02_29b

Mais l'année solaire compte en fait 365 jours et 6 heures. Un quart de journée en plus ! Il faut en tenir compte ! Sinon, au bout d'un certain temps, les mois seraient complètement décalés par rapport à la ronde des saisons !

@CaI_02_29c

Regarde ! Une année de notre calendrier de 365 jours s'est écoulée et le Soleil a déjà 6 heures d'avance sur nous !

@CaI_02_29d

Rien n'arrête le Soleil ! Au bout de deux ans, il a 12 heures d'avance !

@CaI_02_29e

Au bout de 4 ans, notre calendrier a 24 heures de retard sur le Soleil ! Une journée entière ! Tu as compris l'astuce ?

@CaI_02_29f

Eh oui, en ajoutant 24 heures tous les 4 ans, soit 4 fois 6 heures, nous rattrapons notre retard sur l'année solaire ! Cette année de 366 jours est appelée année bissextile. Et c'est le cas de cette année : l'an 2004

@CaI_03_18

Ouf, nous sommes à mi-chemin du carême. Cela fait maintenant 18 jours que je ne mange quasiment plus rien ; que je passe mes journées à prier et que je pense à Dieu ! J'espère que je gagnerai ma place au paradis avec tout ça !

@CaI_03_18a

Ben oui, carême a commencé le 29 février cette année ! Et depuis, je mange seulement dans mes rêves !

@CaI_03_18b

Cette période de jeûne a pour origine la marche du Christ dans le désert. Elle dura quarante jours, quarante jours durant lesquels il ne mangea rien. Heuuu, moi je n'y arrive pas si bien. J'ai un énorme creux à l'estomac ! Gloups...

@CaI_03_18c

En attendant, aujourd'hui c'est la fête ! On appelle cette journée la mi-carême. Nous faisons une petite trêve bien méritée ! Au menu : manger et faire la fête ! C'est un peu le *remake* de mardi gras, quoi !

@Cal_03_18d

La légende raconte aussi que dans certaines villes, les enfants se levaient très tôt pour essayer de donner à manger au cheval de la Mi-Carême, une déesse. S'ils réussissaient, le foin se transformait en or !

@Cal_03_18e

Moi, j'attends toujours... mais vivement dimanche ! C'est la fin, oui, oui, la fin du carême. Le dimanche de Pâques ! Ben, clique dessus si tu ne me crois pas ! Non mais !

@Cal_03_20

Le 20 mars, les rayons du Soleil éclairent à nouveau les deux pôles. C'est l'équinoxe de printemps. Les journées, de plus en plus longues, réchauffent le sol et l'air. L'hémisphère nord entre dans le printemps. Pour l'hémisphère sud, c'est l'automne...

@Cal_03_25

Aujourd'hui, les catholiques célèbrent l'Annonciation. Selon la légende, ce jour-là, la Vierge Marie... Mais laissons-la te raconter.

@Cal_03_25a

Mais quelle journée ! J'étais en train de me reposer, quand, tout à coup, je vis l'ange Gabriel, le messager de Dieu !

@Cal_03_25b

J'avais seulement 15 ans et j'étais fiancée à Joseph, Gabriel m'annonça que j'enfanterais d'un fils, mais pas n'importe lequel, du fils de Dieu !

@Cal_03_25c

Neuf mois plus tard, je mis au monde Jésus ! Quelle histoire !

@Cal_03_25d

C'est aussi pour cette raison qu'on me nomme la Vierge Marie ; j'ai mis au monde un enfant sans avoir eu de rapport sexuel, je t'avoue que je suis encore toute bouleversée...

@Cal_04_01

Le poisson d'avril date du Moyen Âge. À cette époque, c'était une recette de cuisine à base de morue et de légumes que l'on préparait pour le carême. Beaucoup de personnes trouvaient ce plat très mauvais et décidèrent alors de faire des blagues aux cuisiniers quand ils le préparaient.

@Cal_04_01a

Poisson d'avril !

@Cal_04_01b

La vérité, c'est que jusqu'en 1564, l'année commençait en avril, histoire de fêter le printemps et, par la même occasion, la fin du carême, une fête religieuse où l'on ne mange que du poisson.

@CaI_04_01c

Cette année-là, le roi Charles IX décida que c'était bien mieux de commencer quand le soleil entame sa remontée dans le ciel, c'est-à-dire début janvier.

@CaI_04_01d

Mais il se trouva des gens qui n'étaient pas contents, qui rouspétaient.

@CaI_04_01e

Alors on leur a fait des farces. On faisait semblant de ne pas se rappeler que le 1^{er} de l'an avait changé de date. Et le 1^{er} avril, on leur offrait de fausses étrennes.

@CaI_04_01f

Mais la coutume du 1^{er} avril est liée aussi à l'interdiction de pêcher durant cette période. C'est en effet le moment où les mamans poissons pondent leurs œufs. Il faut donc les protéger.

@CaI_04_01g

Et pour taquiner les pêcheurs de poissons d'eau douce, on jetait dans la rivière des harengs, qui sont des poissons de mer !

@CaI_04_04

Le dimanche des Rameaux précède le dimanche de Pâques.

@CaI_04_04a

C'est une fête en mémoire de l'arrivée de Jésus à Jérusalem.

@CaI_04_04b

Quand il est arrivé dans cette ville, ses disciples ont agité et jeté des branches de palmier à ses pieds en signe de bienvenue.

@CaI_04_01c

Aujourd'hui, le dimanche des Rameaux, les catholiques vont à l'église pour faire bénir leurs rameaux.

@CaI_04_01d

Ensuite, ils les accrochent à des crucifix pour se protéger du mal tout au long de l'année.

@CaI_04_01e

Dans plusieurs pays, il est très difficile de trouver des feuilles de palmier, on utilise alors du rosier, des branches d'if ou des fleurs.

@CaI_04_11

À l'origine, Pâques est une fête très ancienne qui célèbre le retour du printemps. C'est la joie de la renaissance : la nature se renouvelle.

@Cal_04_11a

Le symbole que l'on retrouve partout est l'œuf. Depuis toujours il représente la source de la vie.

@Cal_04_11b

Dans le *Kalevala*, le recueil des légendes finlandaises, c'est de l'œuf que naquit le monde.

@Cal_04_11c

La légende raconte qu'un canard a déposé des œufs sur les genoux de la belle déesse Ilmatar. Mais les œufs se sont cassés. Alors de tous ces morceaux sont nés le ciel, le soleil, les nuages et les étoiles. Depuis le temps avance.

@Cal_04_11d

Chez les chrétiens, Pâques signifie « passage de la mort à la vie ». Ils célèbrent le jour où Jésus a ressuscité.

@Cal_04_11e

D'ailleurs, pour eux aussi l'œuf est un symbole. La coquille est le corps ressuscité du Christ. Le blanc est son âme et le jaune la divinité.

@Cal_04_11f

Aujourd'hui, selon tes croyances, tu fêtes donc le retour du printemps ou la résurrection de Jésus. En tout cas, une chose est sûre, tu fêtes une renaissance.

@Cal_04_06

Pessah, c'est une fête qui commémore la naissance de mon peuple, celui des juifs. On l'appelle aussi la Pâque juive, elle dure 8 jours !

@Cal_04_06a

C'est un moment important dans notre histoire. Il y a environ 3 500 ans, Moïse, notre prophète, nous a libérés de l'esclavage que nous subissions en Égypte.

@Cal_04_06b

Il ordonna aux puissants de nous laisser partir avec les richesses du pays. Nous partîmes, mais trop vite, et le pain que nous avons préparé n'eut pas le temps de lever !

@Cal_04_06c

Pour fuir l'Égypte et atteindre la Terre promise, nous traversâmes le désert. Cette errance dura 40 jours. C'est pour nous rappeler au souvenir de cette fuite que nous mangeons du pain azyme, autrement dit du pain sans levain, durant les huit jours de Pessah !

@Cal_04_06d

Il y a aussi le plateau du Séder, que nous mangeons le premier soir de Pessah, sur lequel sont disposés selon un ordre très précis différents aliments. Chacun de ces aliments représente aussi un des épisodes de notre exode.

@Cal_04_25

Le dernier dimanche du mois d'avril est toujours la Journée du souvenir. À la fin de la Seconde Guerre mondiale, tous les camps de prisonniers ont été libérés entre la mi-avril et la mi-mai 1945.

@Cal_04_25a

Dans ces camps, instaurés par le dictateur allemand Adolf Hitler, il y avait des prisonniers que l'on appelait aussi déportés. Ils venaient de toute l'Europe, acheminés comme des bêtes dans des trains de marchandises.

@Cal_04_25b

Au total, ils furent plus de 8 millions. La liste est terrifiante. Parmi ceux-là on comptait plus de 5 millions de juifs d'Europe et des centaines de milliers de personnes que les nazis jugeaient aussi inférieures à eux !

@Cal_04_25c

Sur ces 8 millions de déportés, 7 millions sont morts dans ces camps de concentration ou d'extermination que l'on appelait aussi camps de la mort. Cette Journée du souvenir est là pour nous rappeler les souffrances de ces femmes, de ces hommes et de ces enfants.

@Pat_04_27

Zita était domestique dans une grande famille au 18^e siècle Elle exerça ce métier toute sa vie et le fit si bien qu'elle est devenue un modèle pour tous les autres. Depuis, elle est devenue la patronne des employés de maison !

@Cal_05_01

Au XIX^e siècle, nous, les ouvriers, on était de vrais robots ! On ne s'arrêtait jamais : nos journées de travail duraient seize heures. Et les jours de repos, on n'en voyait pas la couleur.

@Cal_05_01a

Tous les soirs, on rêvait de la journée idéale... On commencerait par travailler huit heures, c'est raisonnable. Une fois le boulot terminé, la liberté : on aurait du temps pour les loisirs ! À la fin de la journée, on s'endormirait heureux, et puis on aurait huit heures pour dormir, le grand luxe !

@Cal_05_01b

Le 1^{er} mai 1884, il y eut des grèves et des manifestations très dures aux États-Unis pour réclamer cette journée de 8 heures et de meilleures conditions de travail. Il y eut des blessés et des morts.

@Cal_05_01c

Alors, chaque premier mai, les ouvriers de nombreux pays ont continué de manifester. En France, on a finalement réussi à l'obtenir, cette journée de 8 heures. C'était en 1919. Le 1^{er} mai est donc une journée très importante pour les travailleurs qui défilent dans les rues des grandes villes.

@Cal_05_01e

Non, cette fleur, symbole du printemps, vient du Japon. Et le 1^{er} mai 1561, c'est moi, Charles IX, roi de France, qui a installé la tradition d'offrir du muguet à cette date comme porte-bonheur.

@CaI_05_01d

Et le muguet du 1^{er} mai, c'est vous aussi qui l'avez inventé ?

@CaI_05_01f

Nous aussi, on l'a repris, le porte-bonheur. Et on a continué à manifester.

@CaI_05_01g

Ça a marché, ce porte-bonheur, puisque les journées de travail de huit heures existent. Et encore mieux, en 1947, le 1^{er} mai devient officiellement une journée chômée : on ne travaille pas, on est payé quand même, et on s'offre du muguet.

@CaI_05_08

C'était un jour mémorable ! Ce 8 mai 1945, moi, le général de Gaulle, ainsi que tous les chefs d'État alliés européens annonçons à la radio la fin des hostilités en Europe. Ah, quel bonheur, les enfants !

@CaI_05_08a

C'est la fin de la Seconde Guerre mondiale, le plus grand conflit du 20^e siècle qui avait commencé en 1939. L'Allemagne nazie avait envahi plusieurs pays. Son chef, Hitler, a fait massacrer des millions d'innocents dans des camps d'extermination car il les jugeait inférieurs.

@CaI_05_08b

Chaque année, à la même date, les gens vont se recueillir sur les tombes des soldats qui ont combattu l'horreur.

@CaI_05_09

Hou là là, ma fête – la fête de Jeanne d'Arc – a été instaurée bien après ma mort, survenue en 1431 ! Il faudra attendre le 10 juillet 1920 pour qu'elle soit enfin votée par les députés et les sénateurs.

@CaI_05_09a

Chaque deuxième dimanche du mois de mai, les édifices publics sont décorés du drapeau français. On appelle aussi ce moment la fête du patriotisme !

@CaI_05_09b

Eh oui, j'ai délivré la ville d'Orléans des Anglais, au cours du mois de mai 1429 ! C'est bel et bien un geste patriotique !

@CaI_05_09c

Car, qui dit patriotisme dit amour de la patrie ! Et l'amour de la patrie peut conduire à la défendre si elle est en danger !

@CaI_05_09d

C'est bien ce que j'ai fait, après avoir entendu des voix surnaturelles qui m'ordonnèrent de délivrer la France des envahisseurs anglais !

@Cal_05_09e

Mais attention aux amalgames. Depuis quelque temps ma fête a été récupérée par un parti politique, le Front national, qui fait de moi une drôle de Jeanne d'Arc. J'aime mon pays, certes ! Mais je n'ai pas demandé à être célébrée par un parti politique aux idées racistes et xénophobes.

@Pat_05_10

Solange était très pieuse. Elle se refusa à un homme qui, fou de rage, lui trancha la tête ! On raconte que sa tête roula dans un ruisseau et qu'elle continua à crier le nom de Jésus ! Depuis, Solange est invoquée pour faire tomber la pluie ! Ouh là là, c'est digne d'un film d'horreur, ça !

@Pat_05_16

En 1202, un boulanger parisien a offert 3 hectares de terre à l'Église pour construire une chapelle en l'honneur de saint Honoré en plein milieu de Paris. Saint Honoré est alors devenu le protecteur de tous les boulangers. Chaque année, depuis 8 ans, les boulangers fêtent le pain le jour de sa fête, le 16 mai.

@EOF